
 
Niederschrift über die 1. Sitzung vom 25.09.2008 
  

1 

 

Kreis Herzogtum Lauenburg 
Der Landrat  
Fachdienst Finanzen, Organisation  
und Informationstechnik 
 
18. Wahlperiode 20082013 
 

 
 Ansprechpartner: Herr Paap/He 
 Zimmer: 126 
 Telefon: (04541) 888 246 
 Fax: (04541) 888 154 
 E-Mail: S.Paap@Kreis-RZ.de 
 Ratzeburg: 01.10.2008 
 

 

 

 

Niederschrift  
 

über die 1. Sitzung des Innenausschusses  
am 25.09.2008 in Ratzeburg, Kreishaus am Markt, Sit zungssaal  

 
 
Beginn:   17.00 Uhr Ende:   19.00 Uhr 
 
 
 
 
Anwesend:  
 
A. Mitglieder des Innenausschusses  

 
KT-Abg. Winter - Vorsitzender - 
KT-Abg.  H. Holst 
KT-Abg.  Kalski 
KT-Abg.  Kuhfeld 
KT-Abg.  Meyer 
KT-Abg.  Ruhland bis 18:15 Uhr (TOP 14) 
KT-Abg.  Siepert bis 18:15 Uhr (TOP 14) 
KT-Abge.  Steuber 
KT-Abg.  Witthohn 
KT-Abg.  Oelke (beratend gem. § 41 Abs. 2 Kreisordnung) 
Herr  Manfried Liedke (beratend gem. § 41 Abs. 2 Kreisordnung) 
 

B. Weitere Kreistagsabgeordnete  
 
Kreispräsident  Füllner 
KT-Abg. Tonn  (ab TOP 15 Vertretung für Herrn Ruhland) 
KT-Abg. Schröder 
KT-Abg. Hagenah 
 

C.  Gäste  
 
Herr Turowski DRK Kreisverband 
Herr Seifert DRK Kreisverband 
Herr Urbschat DRK Kreisverband 
Herr Heitmann Kreisfeuerwehrverband 
Frau Heitmann Kreisfeuerwehrverband 
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D. Verwaltung (zum Teil zeitweise)  
 
Landrat Krämer 
Herr Nottelmann 

 Herr Berenz 
Herr Krütgen 
Herr Meyer-Strodthoff 
Herr Pahl 
Frau Mende 
Herr Dr. Schulz 

 Herr Hammann 
Herr Paap  - zugleich als Protokol l führer - 

  
 

 
Tagesordnung:  
 
Öffentliche Sitzung:  
 
 
A. Öffentliche Einwohnerfragestunde  

1. Einwohnerfragestunde 

B. Allgemeines  

2. Verpflichtung bürgerlicher Ausschussmitglieder  

3. Vorstellung der Ausschussmitglieder und der Verwaltung 

C. Niederschrift  

4. Niederschrift über die 50. Sitzung des Innenausschusses am 22.05.2008  
 
 

D. Berichtswesen  

5. Produktberichte zum 30.06.2008  

a) Produkt 11144: Bewirtschaftung von unbebauten Liegenschaften, Verwaltung  
    der Domänen und sonstige Verpachtungen 
 
b) Produkt 12210: Allgemeine Ordnungsangelegenheiten 
 
 

E. Fachdienst Ordnung  

6. Bau von Rettungswachen in Lehmrade und Geesthacht 
 

7. Rettungsdienstkooperation der Kreise Segeberg, Stormarn und Herzogtum Lau-
enburg 
 

8. Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes 
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F. Fachdienst Gebäudemanagement  

9. Photovoltaik: Anlagen auf kreiseigenen Gebäuden 
hier: Verpachtung von Dachflächen 
 

10. Umstellung der Stromlieferungsverträge auf Ökostrom 
Beschluss des Kreistages vom 06.03.2008 
 

11. Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes 

G. Fachdienst Zentrales Controlling  

12. Schulbaumaßnahmen (ÖPP) 
- Sachstandsbericht - 
 

H. Fachdienst Finanzen, Organisation und Informations technik  

13. Aufstellung des Haushaltsplanes 2009 
hier: Darstellung des Planungsstandes und Erläuterungen von Planansätzen 
 

14. Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes 

 
Nicht öffentliche Sitzung:  
 
I. Fachdienst Verwaltung, Steuerung und Liegenschaf ten 

15. Weiterverpachtung der Kreisdomänen;  
hier: Bericht 
 

16. Übertragung des laufenden Pachtverhältnisses bzw. Weiterverpachtung der Do-
mäne Mühlenbrook 
 

17. Gewerbestandort Lanken;  
hier: Anpassung der Verwertungsvereinbarung 
 

18. Erwerb von Flächen in Hamfelde/Lauenburg und Trittau für Zwecke des Natur-
schutzes 
 

19. Übernahme von Flächen in der Stadt Ratzeburg im Rahmen von Ausgleichsver-
pflichtungen Dritter 
 

20. Erwerb von Flächen für Naturschutzzwecke 
 

 
 
Öffentliche Sitzung:  
 
Herr Winter teilt mit, dass Herr Brackmann dienstlich verhindert sei und deshalb er die Sit-
zung leiten werde. 
 
Landrat Krämer bittet den TOP 7 von der Tagesordnung zu nehmen, da es noch weiteren 
Beratungsbedarf in dem Gremium für die Verwaltungskooperation der Kreise Segeberg, 
Stormarn und Herzogtum Lauenburg gäbe. 
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Zu TOP 1 Einwohnerfragestunde  

 
Es liegen keine Wortmeldungen vor. 

 
 
Zu TOP 2 Verpflichtung bürgerlicher Ausschussmitglied er  

 
Herr Winter verpflichtet Herrn Liedke als bürgerliches Ausschussmitglied per 
Handschlag auf die gewissenhafte Erfüllung seiner Obliegenheiten und führt 
ihn in sein Amt ein. 
 

 
Zu TOP 3 Vorstellung der Ausschussmitglieder und der Verwaltung  

 
Die Ausschussmitglieder stellen sich kurz vor. Im Anschluss daran werden die 
Aufgaben der Fachdienste Rechnungs- und Gemeindeprüfung (010), Zentra-
les Controlling (060), Finanzen, Organisation und Informationstechnik (100), 
Gebäudemanagement (120), Ordnung (140), Verwaltung, Steuerung und Lie-
genschaften (300) und des Fachbereichs Regionalentwicklung, Umwelt und 
Bauen (3) durch die jeweiligen Leiter vorgestellt. Eine Zusammenfassung der 
wesentlichen Aufgaben der Fachdienste wird jeweils ausgeteilt. 

 
 
Zu TOP 4 Niederschrift über die 50. Sitzung des Inn enausschusses am 22.05.2008  

 
Einwendungen gegen die Niederschrift werden nicht erhoben. 

 
 
Zu TOP 5 Produktberichte zum 30.06.2008  

 
a) Produkt 11144 –  Bewirtschaftung von unbebauten Liegenschaften, 
 Verwaltung der Domänen und sonstige Verpachtungen 
b) Produkt 12210 –  Allgemeine Ordnungsangelegenheiten 
 
Fragen der Ausschussmitglieder zu den Produktberichten werden durch die 
Verwaltung beantwortet. 

 
Beschluss:   Der Innenausschuss nimmt Kenntnis von den regelmäßigen Berichten über 

die Entwicklung der Ziele der Produkte 11144 und 12210 und den Einsatz 
bzw. Verbrauch der dafür zur Verfügung gestellten Ressourcen Personal und 
Finanzen sowie die Umsetzung von Beschlüssen. 

 
 
Zu TOP 6 Bau von Rettungswachen in Lehmrade und Gees thacht  

 
Die Verwaltung erläutert die Vorlage und beantwortet die Fragen von Herrn 
Kalski und Herrn Liedke. 
 

Beschluss:   Der Innenausschuss beauftragt die Verwaltung einstimmig, in Abstimmung mit 
dem DRK als Durchführer des Rettungsdienstes, die Voraussetzungen für den 
(Um-) Bau von (Gebäuden in) Rettungswachen in Lehmrade und Geesthacht 
zu schaffen, insbesondere die Zustimmung der Krankenkassen für diese In-
vestitionen herbeizuführen und empfiehlt, die notwendigen Kosten in die 
Haushaltsplanungen 2009 mit aufzunehmen. 
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Zu TOP 7 Rettungsdienst Kooperation der Kreise Segebe rg, Stormarn und  
Herzogtum Lauenburg  
 
Von der Verwaltung zurückgezogen. 

 
 
Zu TOP 8 Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes  

 
Es liegen keine Wortmeldungen vor. 

 
 
Zu TOP 9 Photovoltaik: Anlagen auf kreiseigenen Gebä uden  

hier: Verpachtung von Dachflächen  
 
Nach Erläuterung durch die Verwaltung entsteht eine umfangreiche Diskussi-
on, in deren Verlauf sich folgende Fragestellungen herauskristallisieren: 
 
- Wie hoch ist die Gesamtpacht? 
- Ist die Verpachtung auszuschreiben? 
- Welche Kosten entstehen bei einer Entsorgung der Anlage nach Ablauf der  
   Pachtzeit? 
- Gibt es eine Absicherung gegen Vermögensverfall des Vertragspartners? 
- Ist eine Gegenüberstellung der wesentlichen Aspekte einer Eigenerledigung  
   gegenüber einer Fremdvergabe möglich? 
 
Herr Witthohn beantragt eine Vertagung der Angelegenheit zur Beratung in 
den Fraktionen. 

 
Beschluss:   Der Innenausschuss beschließt einstimmig, die Angelegenheit bis zur nächs-

ten Sitzung des Innenausschusses zur Beratung in den Fraktionen zu verta-
gen. 
 
 

Zu TOP 10 Umstellung der Stromlieferverträge auf Öko strom  
hier: Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grüne n zur Kreistags-
sitzung am 06.03.2008  
 
Herr Kalski argumentiert, dass der in der Vorlage dargestellte Preisunter-
schied von 28 % zu Lasten der mit Ökostrom versorgten Kreisgebäude ge-
genüber den übrigen kreiseigenen Liegenschaften aufgrund der deutlich un-
terschiedlichen Abgabemenge überhaupt nicht vergleichbar sei. Außerdem 
habe der Kreis eine Vorbildfunktion, weshalb die finanziellen Auswirkungen 
nur nachrangig zu betrachten seien. Er beantrage den Beschlussvorschlag der 
Verwaltung abzulehnen bzw. den Tagesordnungspunkt abzusetzen. 
 

Beschluss:   Der Innenausschuss beschließt mit 1 : 8 Stimmen, den Antrag von Herrn 
Kalski auf Absetzung des Tagesordnungspunktes abzulehnen,  
 
nimmt Kenntnis von den dargestellten Modalitäten des laufenden Stromliefer-
vertrages 2007 – 2011 und  
 
beschließt mit 8 : 1 Stimmen, aus wirtschaftlichen Gründen die Lieferverträge 
der beiden derzeit mit Ökostrom versorgten kreiseigenen Gebäude zum Ver-
tragsende im Dezember 2009 auf eine günstigere Vergütung umzustellen. Die 
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Verwaltung wird beauftragt, im Frühjahr 2009 entsprechende Verhandlungen 
mit den örtlichen Stromanbietern aufzunehmen. 

 
 
Zu TOP 11 Anfragen, Mitteilung Verschiedenes  

 
Auf Nachfrage von Herrn Ruhland bestätigt die Verwaltung, dass der derzeiti-
ge Raumbedarf des Fachdienstes Veterinärwesen und Lebensmittelaufsicht 
sowie des ASD in der Landwirtschaftsschule gedeckt sei und außer einigen 
nur eingeschränkt nutzbaren Räumlichkeiten keine weiteren Räume mehr un-
genutzt seien. 
 
Herr Witthohn bittet für eine der folgenden Sitzungen um die Vorlage eines Er-
folgsberichtes des Energiemanagers, in dem auch mögliche Defizite aufge-
zeigt werden sollten. Die Verwaltung teilt mit, dass ein gesonderter Energiebe-
richt in Arbeit sei. 

 
 
Zu TOP 12 Schulbaumaßnahmen (ÖPP) Sachstandsbericht  

 
Die Verwaltung teilt mit, dass am 04.08.2008 die Vertragsunterzeichnung 
stattgefunden habe; inzwischen seien die Bauanträge gestellt. Der Baubeginn 
für beide Maßnahmen sei noch in 2008 geplant. 
 
Im nicht öffentlichen Teil der Sitzung bittet Herr Kalski um Auskunft, ob geprüft 
worden sei, das beauftragte Beratungsbüro für die im Verfahrensablauf ent-
standenen Mehrkosten in Anspruch zu nehmen und ob nicht ein weiterer 
Kreistagsbeschluss vor Erteilung der Aufträge notwendig gewesen wäre. Die 
Verwaltung teilt mit, dass aus ihrer Sicht Haftungstatbestände gegenüber dem 
beauftragten Beratungsbüro ausgeschlossen seien und der Kreistag am 
22.05. die notwendigen Beschlüsse gefasst habe. 
 
 

Zu TOP 13 Aufstellung des Haushaltsplanes 2009  
hier: Darstellung des Planungsstandes und Erläuterun g von Planansät-
zen 
 
Die Verwaltung bittet um Zurückstellung des Tagesordnungspunktes, da der 
Haushaltserlass für das Jahr 2009 noch nicht vorliege und sich außerdem um-
fangreiche Änderungen des Finanzausgleichsgesetzes in Diskussionen be-
fänden. Die Einnahmeseite des Haushaltes könne deswegen nicht seriös ge-
schätzt werden. Nach neuesten Informationen würde der Haushaltserlass frü-
hestens in der 41. KW (06. – 10.10.2008) übersandt werden.  
 
Vor diesem Hintergrund bittet der Innenausschuss, bereits zur nächsten Sit-
zung am 09.10.2008 einige Ausführungen zur Entwicklung der Ausgabeseite 
des Kreishaushaltes vorgelegt zu bekommen, um in die Haushaltsberatungen 
einsteigen zu können. 
 

 
Zu TOP 14 Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes  

 
Die Verwaltung weist darauf hin, dass am Samstag, den 25.10.2008 ein Se-
minar „Haushaltsplanung und Haushaltsführung in der Doppik“ für die Selbst-
verwaltung angeboten werde. 
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Nicht öffentliche Sitzung:  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Hans-Joachim Winter 
-Vorsitzender- 

 Sören Paap 
- Protokollführer - 

 


